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Salut, nous sommes les jeunes de premières ES, et nous vous retrouvons 
pour le journal 2 – numéro spécial sur CHANTONNAY 

Toujours plus d’actus, de culture, de nouveautés !
Profitez de ce moment de plaisir, et à plus tard pour notre émission de radio

Source :  Wikipedia



      

L’évolution de la population chantonnaisienne 

La ville de Chantonnay est estimée à 8279 habitants depuis 2015. Sa densité de population est de 100 
habitants/km². La population de Chantonnay était de 6172 habitants en 1968. Elle a augmenté petit à petit 
grâce aux commerces. Sur le graphique ci-dessous nous pouvons voir l’évolution du nombre d’habitants à 
Chantonnay et des communes aux alentours faisant partie de la communauté de communes.

La ville de Chantonnay s’est développée avec de nouveaux commerces, lycées et écoles, habitations, ainsi 
que de nouveaux emplois, ce qui pousse les personnes à s’y installer. La ville a des projets d’évolution à 
l’avenir, le nombre de chantonnaisiens ne peut qu’augmenter dans les années à venir. 
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Chantonnay avant-après

Au carrefour des “ Quatre routes ” se trouve un hôtel “Le chêne vert”. Il appartenait à l’origine à P. Couturier. 
Aujourd’hui, c’est une résidence du même nom comprenant plusieurs studios. Il a considérablement été 
agrandi comme on peut le voir sur la photo au dessus à droite.

Le lycée Georges Clemenceau a été bâti en 1886. Il est construit au préalable comme école primaire 
supérieure.
Après la guerre de 1914, l’établissement devient le collège MODERNE, il ne prendra le nom de GEORGES 
CLEMENCEAU qu’en 1954 et finit par devenir un lycée en 1976. Depuis il a subi de multiples 
changements.
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Sur ces photos on peut apercevoir l’église et la mairie de Chantonnay. La mairie a été construite en 1932 et 
l’église Saint Pierre en 1460. Ces bâtiments n’ont subi aucun changement.

Le Sully, était auparavant une salle de cinéma. Ce bâtiment municipal est désormais une salle de théâtre et 
de spectacle depuis peu.

Source des images :  Archives Départementales de la Vendée



L’environnement à Chantonnay est mis en valeur grâce à une 
équipe de huit personnes qui s’activent tous les jours pour 
embellir la ville et ses alentours. 
Le responsable du service espace vert est à la tête de cette 
équipe, il se nomme Jean-Benoit Garnache.
Jacky Roy est le responsable des serres, un véritable espace de 
nature. Il s’occupe des massifs qui sont réalisés deux fois par 
an.
Chantonnay est une ville fleurie de part son environnement. 
Elle a reçu le label « ville fleurie » en 2012 obtenant ainsi une 
3ème fleur. En 2018 la ville a obtenu une 4e fleur.
Chantonnay essaye d’influencer les jeunes générations pour la 
préservation de leur environnement, notamment dans les écoles 
primaires où les élèves sont amenés à planter de nouveaux 
arbres.

Culture à Chantonnay

Chaque année des événements se produisent dans la ville de Chantonnay, afin de divertir toutes les 
générations. Les représentations et activités au sein de la ville sont choisies par l’administration 
chantonnaisienne. 

C’est le cas du festival de contes Eperluette qui est orchestré par la ville depuis les années 2000, en 
partenariat avec Fleury Michon et TV Vendée. Ce festival a lieu en novembre et regroupe tous types de 
représentations telles que des spectacles mettant en scène des conteurs, des musiciens…

Les enfants peuvent profiter du festival Enfantaisie, 3èmes concours francophone du spectacle musical 
pour enfants. Créé en 1986, il propose différentes activités. Les enfants peuvent participer à des ateliers 
concernant l’art et des concours. Des espaces de jeux et des espaces pour enfants sont mis à leur disposition. 
Ils ont la possibilité d’assister à des spectacles théâtraux et musicaux. 

En février 2019, un spectacle théâtrale nommé «Louis, héros anonyme» a eu lieu à la salle du Sully. 
Cette salle est une salle de théâtre et un des espaces culturels de Chantonnay comme le Ciné Lumière. 

Vivre à Chantonnay
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Source :  Wikipedia. Disponible sur : 
https://fr.wikipedia.org/wiki/Fichier:Le_V
%C3%A9sinet_ville_fleurie_001.JPG

Environnement à Chantonnay



La bibliothèque de Chantonnay

Evolution du lieu :
1886 →  1ere bibliothèque, à la mairie 1 petite pièce remplie de livres où on pouvait emprunter des livres
1930 → incendie. Réouveture en 1932
1975 → 2nd bibliothèque : rez de chaussée des Croisettes
1983 → 3eme bibliothèque : Arcades ( près de l’office de tourisme)
1994 → parc Clemenceau
Futur ? → projet d’une médiathèque intercommunale

Evolution du personnel :
Au départ il n’y avait que des bénévoles.
En 1991 , la première bibliothécaire professionnelle est arrivée à mi-temps.
En 1999, c’est la 1ere fois qu’une salariée responsable est à temps plein.
Depuis,  il y a eu 2 autres bibliothécaires responsables. Aujourd’hui c’est Alice DEVANNE qui est la 
responsable. Elle est entourée de 2 autres employées.

Evolution des animations:
Avant l’arrivée d’Alice Devanne, il y avait seulement 3 animations. Les bébés lecteurs, un peu les classes de 
maternelles et la SAJ.
Aujourd’hui, les animations sont pour tous types de personnes :
● les bébés lecteurs
● les ateliers philos pour les enfants de 8 à 11 ans
● les accueils de classes (uniquement les écoles publiques et privées de Chantonnay)
● les adolescents : animations « à la quête du livre » avec l’espace jeunesse
● La SAJ (dans l’ESAT de Chantonnay, établissement et service d’aide par le travail, pour des personnes 

en situation de handicap). Ils ont des handicaps plus ou moins lourds. Certains vont faire de 
l’occupationnel car ils ne peuvent pas travailler. C’est ceux-ci qui vont à la bibliothèque

● MFR : avec les adolescents : pour leur donner envie de lire
● Lycée St Marie, filière ASSP : les élèves choisissent des livres et elles les transportent aux personnes 

âgées qui ne peuvent pas se déplacer
● Adultes : speed booking (présentation de livres coups de coeur)
● les personnes âgées à l’ehpad (L’Assemblée).

Le métier de bibliothécaire a évolué :
Avant, le métier tournait autour du livre : acquérir, cataloguer, prêter les documents, la relation était plus 
impersonnelle avec le lecteur.
Maintenant, le métier est centré sur l’usager. Le but est de donner envie de lire à celui-ci. Pour cela, les 
bibliothécaires font plus d’animations. Un point important dans le métier est le lien avec les personnes. Elles 
les connaissent mieux afin de les aider à faire leur choix. Les personnes auront alors envie de revenir.

Vivre à Chantonnay

Evolution des lecteurs :
Avant, il n’y avait pas de livres pour les adolescents. Aujourd’hui, ils ont accès à des romans, bandes dessinées 
et mangas pour eux. Par conséquent, le nombre d’adolescents dans la bibliothèque a augmenté.
De manière générale, il y a beaucoup plus de femmes que d’hommes qui viennent à la bibliothèque. Un des 
objectifs est donc d’essayer d’attirer le public masculin, ainsi que des classes sociales moins présentes à la 
bibliothèque, telles que les ouvriers et les jeunes actifs.
Pour permettre de varier davantage ce public, aujourd’hui on parle d’une médiathèque 3ème lieu. Cela ouvrirait 
à un plus large public car on pourrait y boire un café, faire du sport, divers ateliers et donc attirer de nouveaux 
lecteurs. A Chantonnay, le 3ème lieu se fait pour l’instant par le lien.
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Les modifications de structures n’ont cessé d’améliorer les conditions d’accueil : 
- 1994 : achèvement du nouvel internat qui permet d’accueillir 96 élèves et d’un Espace Technologique 
Tertiaire bien informatisé
-1996 : Aménagement d’un espace Vie Scolaire, d’une salle des professeurs, d’un nouveau CDI, d’une salle 
multimédia, et rénovation du self
-1997 : Restructuration du bâtiment scientifique, et création d’une salle polyvalente.
- 2010 : Rénovation du bâtiment G, dédié à l’enseignement humaniste, doté d’un équipement informatique 
d’aide à la pédagogie. Installation  d’un ascenseur dans le bâtiment F qui permet un accès total aux 
personnes à mobilité  réduite dans  l’établissement

formations disponibles :

- Seconde générale
- Filières S,ES,L,STMG
- BTS comptabilité et gestion

Lycée Sainte Marie 

Il y a 975 élèves dont 167 élèves internes. 110 adultes sont présents dans l’établissement. C’est un lycée 
technologique et général, plusieurs formations sont disponibles. Le directeur est Jean Michon.

Formations générales : 
- Seconde général
- Filières ES,S,L,STMG,ST2S

Formations professionnelles Santé Social:
- Bac pro ASSP
- CAP accompagnement  éducatif petite enfance
- CAP APH
- CAP AEPE 1an
- Prépa concours santé sociale

Formations professionnelles tertiaire :
- CAP ECM
- BAC PRO commerce Centre de formation d’Apprentis :
- BAC PRO logistique - CAP OL ( apprentissage)

- BAC PRO logistique  ( apprentissage) 

Vivre à Chantonnay

Le Lycée Georges Clemenceau 

La création de l’Ecole Primaire Supérieure revient à M. 
Alexis ROBIN, maire de CHANTONNAY, en 1885. Après 
la guerre de 1914, l’établissement devient Collège Moderne 
qui prendra le nom de Georges Clemenceau le 10/06/1954 
pour devenir Lycée en 1976. Le lycée Georges Clemenceau  
est public.
Grâce à son  internat, il peut hébergé les élèves du lundi au 
vendredi, filles et garçons. Celui-ci a commencé à être 
construit en 1993 et finit à la rentrée 1994.

7

Source :  Archives Départementales de la Vendée

Source :  Ville de Chantonnay . 
Disponible sur : 
https://www.chantonnay.fr/con
tacts/lycee-georges-
clemenceau/

Source :  France3 Régions .



Evolution socio-professionnelle de la ville de Chantonnay, 
À travers le regard des aînés

Nous sommes allées à la maison de retraite de Chantonnay, le mercredi 6 janvier, pour questionner 
des résidents. Quand nous sommes arrivées, une responsable, nous a dirigé vers les chambres des 
personnages  âgées, qui souhaitaient répondre à nos questions:
- Mr BRAUD
-Mme NICOLAS
-Mme FUMEAULEAU
-Mme DAVID

Nous avions préparé en cours, une liste de questions. Il y en avait 19. Mais souvent quand on  
interviewait ces personnes, ils racontaient toute leur enfance, en oubliant qu’il y avait des questions, ce qui a 
été très intéressant. Nous avons ainsi pu parler de la Seconde Guerre mondiale, avec certains résidents qui 
l’avaient vécue.

Ensuite, nous essayons de revenir sur le sujet en leur posant les questions que nous avions écrites 
exprès. Certains résidents étaient plus bavards que d’autres. Nous avons vu que le fait de leur parler de leur 
vie passée, leur a fait plaisir et ils nous l’ont bien fait comprendre en répondant aux questions avec plus de 
détails que ce qu’à quoi on s’attendait.

En premier nous avons échangé avec Monsieur Braud qui logeait au rez-de-chaussée. 
Monsieur Braud est un homme de 92 ans qui a travaillé à Chantonnay dans le bâtiment.  Il s’y rendait en 
voiture. Mr Braud a travaillé là-bas pendant 46 ans exactement. Il a arrêté de travailler à l’âge de 60 ans. Il 
faisait de la peinture, du revêtement,… Il était le « patron » comme il nous l’a annoncé, de son entreprise, il 
avait des salariés. Mr Braud a commencé sa vie dans le monde du travail à l’âge de 14 ans, à cette époque les 
adolescents commençaient le travail très jeunes et c’était pratiquement obligatoire car c’était pendant la 
Seconde Guerre Mondiale, les Allemands sont arrivés et les écoles ont été fermées. Après leur arrivée, les 
enfants n’ayant plus d’école, ils devaient se chercher un emploi, pour ceux qui avaient l’âge de pouvoir 
travailler et leur certificat d’étude, il n’y avait pas de chômage à cette période. Les enfants partaient donc 
jeunes, filles comme garçons. Ils y aillaient par obligation car il fallait travailler ils n’avaient pas le choix.
La vie dans Chantonnay était peu active, tout le monde se déplaçait à pied, les seules personnes à avoir des 
voitures étaient les médecins et  d’autres personnes assez aisées.
Monsieur Braud  a eu des séquelles par rapport à son emploi, il s’est fait opéré et a du mal à porter des 
charges. Sa journée de travail était assez banale : il se levait, il travaillait et il rentrait. La semaine était 
comme ça, il a pu nous dire que sa semaine il la passait en cote blanche et que le dimanche il en mettait une 
bleue pour s’occuper du jardin ou aller à la pêche qui était un loisir beaucoup pratiqué à l’époque. 
Maintenant la population a totalement évolué, seloni lui. Avant Chantonnay n’était faite que de fermes. 
Maintenant il n’y en a plus autant. Tout le travail agricole se faisait à la main. A l’heure actuelle ça ne 
fonctionne qu’avec des machines. 
Nous avons écrit ici  les informations nécessaires pour notre article, mais nous en avons apprises beaucoup 
d’autres qui nous ont beaucoup intéressées. Nous le remercions de son témoignage et de son « apprentissage 
» à notre égard.

Vivre à Chantonnay
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Madame David, était la dernière personne rencontrée. Nous lui avons demandé de nous expliquer comment 
se passait la vie à Chantonnay quand elle avait entre 14 et 16 ans. 
Sa première réaction a été de nous dire que la vie a beaucoup changé et que les habitudes ne sont pas les 
mêmes que celles d’aujourd’hui. 
Elle a passé ses deux certificats d’études, il y avait l’examen libre et laïque, ce qui représente maintenant 
public et privé, ils étaient différents, l’examen du lycée public était plus valable que celui de l’établissement 
privé. Elle a fait ses grandes études à Sainte Marie à Chantonnay. Avec l’aide d’une dispense, elle a pu passer 
cet examen à 13 ans au lieu de 14. Elle est donc sortie de l’école à 13 ans. Elle est devenue agricultrice, mais 
malheureusement ce n’était pas son vœux, elle voulait être infirmière dans l’armée. Mais ses parents 
n’étaient pas de cet avis, ce métier était réservé pour les jeunes filles de classe supérieure. Pour ses parents, 
c’était comme une obligation qu’elle suive leurs parcours et donc qu’elle devienne  agricultrice, pour eux 
c’était comme honteux de sa part de vouloir faire un métier pareil. Elle a quand même insisté. 
Par la suite, le lycée de Sainte Marie, voulait qu’elle devienne enseignante, mais Madame David ne voulait 
pas. Donc toutes les semaines, le personnel du lycée disait à ses parents qu’il ne fallait pas la laisser à la 
ferme. Elle n’avait qu’une envie, infirmière à l’armée, si elle n’y accédait pas, elle restait à la ferme. 
Elle nous a demandé notre avis : est ce que nous on se serait laissées faire ou non ? Nous en avons discuté un 
petit peu, et nous nous sommes rendus compte que les parents d'aujourd'hui ont changé de mentalité, et qu’il 
ne suffit pas d’un nom composé pour réaliser le métier que l’on souhaite. Toutes les études sont accessibles à 
tout le monde maintenant. 

Cette dame est née à Saint Vincent Sterlanges, et a effectué son travail à Sainte Cécile, où elle s’est mariée et 
a passé 42 ans de sa vie. Le pont Pagot, était sa ferme. Elle nous a raconté qu’il y avait un moulin ce qui lui 
permettait de faire de la farine. Elle faisait le lait, tous les jours, sans repos, sans vacances. Elle ajoute que 
s’ils n’étaient pas tombés dans la maladie, elle serait encore au pont Pagot, “c’était plaisant, sur le bord de 
la rivière” disait-elle. On sentait que ces moments étaient de très bon souvenirs.

C’était très instructif pour nous de parler avec cette dame, nous la remercions encore.

Vivre à Chantonnay
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« Les demandes sont faites auprès des distributeurs lors de négociations »

 

« Le cinéma appartient à la commune. Il est géré via une DSP (délégation de service public) pour une durée de 5

ans. Le gestionnaire actuel est CINEODE »

 
«  Assistant de direction. Cela comprend le fonctionnement du cinéma, du ménage à 

la projection, l’affichage, la compta, la programmation... »

 
« Oui. Monsieur Defossé, fondateur de la société CINEODE »

   Pendant la période de Noël

 
« Je suis bénévole au cinéma Le Tigre de St Hermine. Je réalise 
toutes les 3 semaines leur programmation »

 « Oui, environ 3 par mois »

   « Il faut tabler sur un public familial, donc du film d’animation ou de la comédie »

   « J’ai commencé en tant que projectionniste bénévole à l’âge de 15 ans. Puis, après mes études d’animateur

social et socio-culturel, j’ai mélangé ma passion ( le cinéma ) et mon travail (l’animation).

1) Comment faites-vous pour avoir les films  ?

2) A qui appartient ce cinéma ?

3) Quel est votre rôle au sein de ce cinéma ?

4) Avez-vous des supérieurs ?

5) A quelle période y a t-il le plus de monde  ?

6) Travaillez-vous dans plusieurs cinémas ?

7) Y a t-il des « soirées événements » ?

8) Quel public faut-il cibler pour faire du chiffre ?

9) Comment êtes vous devenu responsable du site de ce cinéma ?

Questions-réponses avec Antoine Biteaud, du CinéLumière

Vivre à Chantonnay
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Source :  Allociné. Disponible sur :  
http://www.allocine.fr/seance/salle_gen_csall
e=P0342.html



Les associations sportives à Chantonnay 

- Athlétique club de Chantonnay
- Aïkido club de Chantonnay
- Amicale tir de l’Angle
- Cercle de Tennis Chantonnaisien
- Chan’Twirl-Baton’nay (twirling baton)
- Chantonnay Triathlon
- Club de rugby Chantonnaisien
- Deux lays judo 
- École des sports a Chantonnay
- Épine Basket
- Cyclos Randonneurs de chantonnay
- Épine judo Chantonnay
- Étoile nautique de Chantonnay
- Foot en salle de Chantonnay
- Gymnastique 
- Karaté club de Chantonnay
- La fonte Chantonnaisienne (palet)
- Patriote handball de Chantonnay
- PETANQUE CHANTONNAISIENNE 
- SMASH BADMINTON 
- SPORT BOULES LYONNAISE CHANTONNAY
- TENNIS DE TABLE CHANTONNAISIEN
- VELO CLUB CHANTONNAISIEN – SCORPIONS VTT – SECTION UFOLEP  
- VELO CLUB CHANTONNAY – SECTION COMPETITION
- VOLLEY LOISIR CHANTONNAY

Le sport à Chantonnay

. 

Le coût prévisionnel total d’investissement final est estimé à 12,7 millions d’euros. 

Le centre aquatique sera situé à l’est de la ville de Chantonnay à proximité du CinéLumière. Le centre 
aquatique proposera un pentagliss, des jeux d’eaux intérieurs, un hammam, un sauna, un solarium, 2 cabines 
« soins du corps », des douches massantes et un espace extérieur avec deux plages et un terrain de beach 
volley, un kiosque buvette avec terrasse attenante.

Le futur centre aquatique intercommunal

La communauté des communes de Chantonnay, 
composée de 8 communes, va créer un futur Centre 
Aquatique Intercommunal. 

La piscine de Chantonnay a été construite en 1973 et a 
été rénovée en 1994. Sa restructuration n’est donc pas 
possible pour des raisons «techniques, financières et de 
surfaces disponibles». 

Le début des travaux est prévu en mai 2019. La 
livraison de l’équipement est attendue pour mai 2021
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Source :  Facebook. Disponible sur :  
https://www.facebook.com/kcc851
10/

Source :  Communauté de communes du Pays de 
Chantonnay. Disponible sur :  http://www.cc-
paysdechantonnay.fr/projet-du-futur-centre-
aquatique-intercommunal/


